VIII Curso Teórico Práctico de Intervencionismo para el control del dolor crónico

VIII Theoretical and practical course of Interventionism for the control of cronic pain

Dr. Nicolás Barbosa Especialista en Neurocirugía. Fundación CENIT. Buenos Aires. Argentina.

El pasado mes de mayo del presente año se celebró en la ciudad de Buenos Aires el VIII Curso Teórico Práctico de Intervencionismo para el Control del Dolor Crónico. Estos cursos son de relevante importancia no solo para el aprendizaje, actualización v perfeccionamiento de tópicos sobre el abordaie del paciente con dolor crónico, sino que constituyen un hito de unión, esfuerzo y compañerismo con la finalidad de compartir conocimientos por parte de especialistas en medicina del dolor del continente y de habla hispana, bajo la coordinación v organización de la Federación Latinoamericana de Asociaciones para el Estudio del Dolor (FEDELAT), la Academia Latinoamericana de Médicos Intervencionistas en Dolor (ALMID) y la Fundación CENIT para la Investigación en Neurociencias bajó la dirección del Dr. Fabián César Piedimonte.

En esta oportunidad, y como el año pasado la sede anfitriona elegida fue la **Universidad Maimónides** para las diversas lecturas y prácticas sobre farmacología, y técnicas intervencionistas pa-

ra el tratamiento del dolor crónico. Disertantes de Latinoamérica, Estados Unidos, entre otros fueron los encargados de compartir sus conocimientos, estudios recientes y experiencia con los cursistas.

Durante los dos días que se llevó adelante el itinerario, se procedió a la realización de jornadas de día completo en entrenamiento de diferentes terapias para el tratamiento del dolor crónico con la posibilidad de actualizarse en diversos métodos y abordajes desde el punto de vista intervencionista, bajo la modalidad de clases teóricas, hands on cadavérico y simulación por ecografía.

Distribuidos en 6 estaciones diferentes de trabajo, con un total de 42 cursistas, entre los que se encontraban anestesiólogos, neurocirujanos, traumatólogos, neurólogos y algólogos intervencionistas de diferentes nacionalidades Latinoamericanas (Argentina, Chile, Costa Rica, Ecuador, Panamá y Uruguay) efectuaron prácticas sobre material cadavérico simulando intervenciones en neuromodulación (eléctrica y química), radiofrecuencia, colocación de catéteres espinales,



Presentación del Curso y Exposición teórica del director Dr. Fabián Piedimonte.



Foto grupal con cursistas y profesores.



Introducción del Dr. Nicolás Barbosa en estación práctica.

procedimientos bajo control ecográfico, procedimientos intradiscales, procedimientos sobre el sistema simpático, bloqueos de cabeza y cuello, procedimientos de cementación y epiduroscopía.

Con un programa científico muy completo que tuvo a 10 profesores expertos en las diferentes temáticas que fueron abordadas, nucleados en la Federación Latinoamericana de Asociaciones para el Estudio del Dolor (FEDELAT), institución que certificó la actividad y en la Academia Latinoamericana de Médicos Intervencionistas en Dolor (ALMID) que apoyó activamente este Curso.

En el transcurso de los dos días que duró el taller práctico se dividieron en dos bloques de 3 estaciones de Radioscopia y 3 de Ecografía.

Las estaciones de Radioscopia estuvieron a cargo del Dr. Nicolás Barbosa (Argentina) exponiendo sobre Neuromodulación eléctrica enfocado a la estimulación espinal, electrodos percutáneos cervicales y electrodos percutáneos dorsales. Además el Dr. Ricardo Vallejo (EE.UU) expuso sobre la utilización, indicaciones y alcances de la radiofrecuencia enfriada en patologías de cadera y rodilla, y la técnica para patología espinal lumbar por estenosis lumbar denominada MILD. Los Dres. Marco Antonio Narváez Tamayo (Bolivia) y Elías Atencio (Panamá) explicaron diferentes técnicas de implante de catéteres: subaracnoideos, epidurales y acceso caudal así como bombas de infusión.

En otras de las charlas pudimos presenciar actualizaciones desde el punto de vista neuroquirúrgico en abordajes mínimamente invasivos para el dolor lumbar crónico a cargo del Dr. Marcos Baabor (Chile).

Por último contamos con la exposición a cargo del Dr. Ricardo Plancarte Sánchez (México) quien nos recordó la importancia del Sistema Nervioso Simpático y sus abordajes a diferentes niveles del neuroeje como opciones intervencionistas en el tratamiento del paciente con dolor crónico.

Las estaciones de ecografía fueron llevadas adel-



Estación de procedimientos guiados por ecografía a cargo del Dr. Ovelio Quiroga

ante por el Dr. Patricio Geraghty (Argentina) hablando sobre el Manejo de las imágenes músculo esquelético y aplicación en bloqueos para el control del dolor crónico. Por su parte el Dr. Alfredo Carboni (Argentina) se explayó en ecografías de Hombro: Maniobras eco dinámicas, Recesos articulares y arco subacromial; Bursa subacromio-subdeltoidea, Músculo supraespinoso, Nervio supraescapular, Tendón del bíceps; y Pelvis: Articulación sacro ilíaca, Nervio femorocutáneo lateral, Nervio pudendo, Músculo piramidal, Hiato sacro. Por último el Dr. Ovelio Quiroga Herrera (Venezuela) se refirió a la columna lumbar, Rama media posterior; Bloqueo foraminal radicular y Reconocimiento de planos para conteo de espacios, entre otros temas.

Naturalmente, este intensivo nivel de entrenamiento estuvo acompañado de actividades sociales que buscaron promover la interacción entre cursistas y docentes.

La habitual "Cena de Camaradería" realizada el viernes 4 de mayo pasado en una parrilla clásica de Buenos aires, permitió no solo degustar la excelente calidad de carnes y vinos argentinos, sino fundamentalmente, generar un espacio de confianza y distensión entre participantes y los profesores invitados. Además esa misma noche se hizo entrega de los diplomas del Examen de Acreditación en Técnicas Intervencionistas para el manejo del Dolor Crónico (MATID) de la Segunda promoción del año 2017. En ésta ocasión fueron tres los nuevos médicos acreditados en Técnicas Intervencionistas para el Manejo del Dolor Crónico: la Dra. Loretta Wendy Rojas Gareca (Bolivia), el Dr. Osvaldo Franze (Argentina) y el Dr. Fernando José Goncalves Do Prado (Brasil).

La realización de este tipo de actividades, resultan vitales para el fortalecimiento de la comunidad científica e institucional de nuestro continente en el campo del Dolor.

Se agradece el enorme apoyo de empresas pa-

Reseña

trocinantes como Abbott, Medtronic, Corpomédica, Halyard, Tecnoimagen (Sonosite), ya que sin su apoyo no hubiese sido posible la realización del evento. Igualmente resaltamos el agradecimiento hacia el panel de profesores invitados, alumnos, y logística de la **Fundación CENIT** por el inmejorable ánimo de enseñanza, receptividad, y energía que día a día se vivió durante

estos excelentes dos días en la siempre espléndida ciudad de Buenos Aires.

Por último, quedan todos invitados al próximo Curso que se realizará los días 2 y 3 de noviembre del corriente año en la Facultad de Ciencias de la Salud, Escuela de Medicina, Cátedra de Anatomía de la Universidad de Panamá.